
ACTA 1120 

En INIA Tacuarembó, el lunes 15 de noviembre de 2021 y siendo la hora 13.30 se reúne la 
Junta Directiva bajo la presidencia del lng. Agr. José Bonica, con la presencia de los lngs. Agrs. 
Alberto Bozzo, Rafael Secco, Alejandro Henry, Martín Gortari y Jorge Sawchik, este último en 
carácter de Director Nacional. 

Se incorporan a la reunión los lngs. Agrs. Miguel Sierra (Gerente de Innovación y 
Comunicación) en forma presencial; y Marcelo Salvagno (Gerente de Operaciones) y José 
Paruelo (Gerente de Investigación) ambos en modalidad virtual. 

PREVIOS Y PLANTEOS DE LA JUNTA DIRECTIVA 

lng. Agr: José Bonica 

• Informa que fue invitado y concurrió, junto al Director del Programa Forestal, lng. Ftal. 
Roberto Scoz, a la Comisión de Ganadería y Agricultura del Senado, para intercambiar sobre 
la discusión del posible cambio en la ley forestal que ya cuenta con la aprobación de la 
Cámara de Diputados. El intercambio se centró en el uso o impacto sociales de la forestación 
en distintas zonas del país y de la acidificación de los suelos forestales. Sobre este último 
asunto, el lng. Bonica le solicita al lng. Paruelo una breve reseña técnica del tema. 

• Informa sobre la presentación a FONTAGRO de dos proyectos en los que INIA tenía 
participación y que finalmente no fueron seleccionados (uno de ellos liderado por IPTA 
Paraguay y el otro por INIA Chile}. Se está realizando una prospección en busca de 
financiamiento para poder ejecutarlos. 

• Informa sobre reunión mantenida con los presidentes de otros Institutos agropecuarios, sobre 
el tema de los topes salariales que se instrumentarán a partir de la entrada en vigor de la ley 
de presupuesto. De esa reunión surge que no existe una estrategia común de la 
institucionalidad agropecuaria para el tratamiento de la situación y las acciones a tomar frente 
a ella. Ante esta situación, se plantea la conveniencia de solicitar audiencia con el Ministerio· 
de Economía y Finanzas para asesorarse sobre la situación y definir la estrategia 
institucional. El lng. Salvagno detalla el impacto que esta normativa traerá aparejada en la 
institución, fijándose un cronograma de acciones a tomar al respecto. 

lng. Agr. Rafael Secco 

• Informa sobre el impacto que se ha logrado con las escuelas rurales a través de la charla del 
lng. Baethgen, en el marco de las actividades de la Sociedad Rural de Rio Negro. Se han 
tratado temas ambientales, creando conciencia no solo en los niños, sino en las maestras y 
eso repica en los productores, paso muy importante para trabajar el tema ambiental. 
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• Informa sobre su participación en tres talleres organizados en el marco de la elaboración del 
PEI. Se trataron de muy buenas instancias con muy buena participación. En todos los 
sistemas estuvo presente el tema de la sanidad animal. Destaca la necesidad de realizar la 
culminación del seguimiento del PEI anterior, y el mensaje recibido de la oportunidad de 
concretar grupos de trabajo para continuar trabajando y generar un espacio de intercambio 
que realice seguimiento de los temas. 

• Destaca la reunión mantenida con la Universidad ORT, con puntos interesantes de posible 
interacción, con proyectos en distintos temas, resaltando la inteligencia artificial y las tics, 
con una visión muy moderna del agro. 

lng. Agr. Alejandro Henry 

• Informa que participó en uno de los talleres realizados en el marco de la construcción del PEf 
y uno de los planteos que se recibió fue el de control biológico de la cardilla. Con respecto a · 
ese tema, se planteó en el marco del proyecto de Euroclima con CNFR. 

TEMAS CENTRALES 

Presentación del Director Regional: situación y perspectivas de la Estación Experimental 

El Director Regional de INIA Tacuarembó, lng. Agr. Gustavo Brito, realiza una presentación 
cuyos ejes se centran en: indicadores operativos (presupuesto, ingresos, horas extras e 
inversiones); recursos humanos de la regional; proyección de la infraestructura de la regional; 
el Campus lnterinstitucional y la difusión, transferencia de tecnología y articulación institucional. 

Se agradece la presentación y se reconoce por parte del Director Nacional, Junta Directiva 
Gerentes, la gestión del lng. Brito a lo largo de estos años como Director Regional de IN A 0 '.'i>X1 "· 

Tacuarembó. 

Continuidad y cambios en el plan de becas 

El lng. Paruelo presenta documento-informe reflejando el seguimiento de los estudiantes y sus 
actividades, así como los criterios de categorización (1 - cuenta con contrato INIA, 2 - asociado 
que no tiene contrato INIA, pero realiza proyecto de tesis en las regionales y 3 - externo que no 
tiene contrato ni participa de proyecto INIA, pero su tutor es investigador de INIA). Se muestra 
la distribución de la población de todas las categorías por tipo de formación e instrumento de 
contratación, estado y fuente de financiamiento. Presenta la situación actual en la que no 
contamos con un plan propio de reclutamiento, sino un plan de becas en ciencias agropecuarias 
a través de un llamado que cerró el 4 de noviembre con 51 postulaciones a doctorado, de las 
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cuales una proporción muy alta (35) son de INIA, y ahora se encuentra en proceso de 
evaluación. Se informa que el próximo viernes hay reunión de comité de agenda que definirá la 
pertinencia de las presentaciones. Los becarios por ingresar se asimilan a los de la categoría B 
que se mostró del plan 2016-2021. Se plantea la continuidad del plan, pero con cambios, 
marcando el déficit que tenemos con respecto al quinquenio anterior. Se intercambia sobre el 
tema desde distintos puntos de vista y sobre las prioridades institucionales en este sentido, 

Información pública de INIA en la web 

El lng. Salvagno comparte una presentación sobre una de las metas cumplidas, incluida en el 
compromiso de gestión ante el MGAP, referente al acceso a la información pública, proceso 
liderado por la Cra. Gabriela Molina. Se presenta la ficha del compromiso asumido y la 
correspondiente publicación en la página web, conforme a lo establecido por la Ley 18381 de 
acceso a la información pública, a los efectos de dar cumplimiento a las obligaciones de 
transparencia activa y principio de máxima publicidad. 

Avances en el PEI. Propuesta de taller con actores relevantes 

El Gerente de Innovación y Comunicación, lng. Agr. Miguel Sierra, plantea la posibilidad de 
realizar un taller de cierre en el marco de la elaboración del Plan Estratégico Institucional (PEI) 
el próximo 1 de diciembre. La propuesta se centra en la validación de grandes núcleos temáticos 
contenidos en el PEI, la sintonía de los ejes temáticos con la agenda de los actores clave, y la 
comprobación de la inclusión de todos los temas relevantes planteados en el transcurso del 
proceso de construcción del plan. La Junta Directiva toma conocimiento del tema, validando la_ 
lista de actores invitados y la realización de la actividad. 

TEMAS DE LA DIRECCIÓN NACIONAL 

Adenda convenio INIA-DGDR/MGAP.- El Director Nacional informa que se recibió solicitud 
por parte del Director General de Desarrollo Rural del MGAP, de prórroga de plazo del acuerdo .. 
de trabajo del 17 de noviembre de 2020, entre el MGAP/DGDR y el INIA para cumplir con e( 
objetivo propuesto. La Junta Directiva toma conocimiento del tema y aprueba la firma de adenda .. 
con prórroga del plazo hasta el 31 de enero de 2022 (3 votos en 3 por la aprobación). 

Designación de representantes institucionales para la Comisión Honoraria de Desarrollo 
Apícola (CHDA).- Se informa por parte del Director Nacional, que se recibió invitación a 
participar de la Comisión Honoraria de Desarrollo Apícola (CHDA) y correspondiente 
designación de representantes institucionales. La Junta Directiva toma conocimiento y resuelve 
designar a la Lic. María Belén Branchiccela (titular) y al lng. Agr. Alfredo Albín (alterno) como . 
representantes institucionales (3 votos en 3 por la aprobación). 
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Plan de acc1on - recomendaciones de la AIN.- El Gerente de Operaciones pone en 
conocimiento a la Junta Directiva del plan de acción (fase 11) para atender las recomendaciones 
de la Auditoría Interna de la Nación en informe del 28 de setiembre de 2021, así como el · 
resumen de las acciones aplicadas. 

Siendo las 19.00 horas finaliza el primer día de sesión de Junta Directiva. 
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En INIA Tacuarembó, el martes 16 de noviembre de 2021 y siendo la hora 07.30 se reúne la ... 
Junta Directiva bajo la presidencia del lng. Agr. José Bonica, con la presencia de los lngs. Agrs. · · 
Alberto Bozzo, Rafael Secco, Alejandro Henry, Martín Gortari y Jorge Sawchik, este último en 
carácter de Director Nacional. 

Se incorpora a la reunión el lng. Agr. Marcelo Salvagno (Gerente de Operaciones). 

Visita a la Unidad Experimental "La Magnolia" 

Junto al Director Regional y técnicos de la Estación, la Junta Directiva se traslada hasta la 
Unidad Experimental "La Magnolia". Se realiza una recorrida por el predio e instalaciones de la 
unidad experimental, presentándose por parte del lng. Ignacio De Barbieri el proyecto "Rumiar' 
y el trabajo que se realiza en este marco (trabajo conjunto con las majadas de distintas 
sociedades de criadores y los indicadores que se miden para responder a la necesidad de tener 
animales con menor consumo, más eficientes y que produzcan menos metano). 

El lng. Brito presenta el ensayo de recría de terneras Braford que se realiza en el marco del 
planteo de líneas de trabajo por parte de la Sociedad de Criadores Braford, que reciben un 
manejo diferencial en el primer invierno: a campo y suplementación (2 asignaciones diferentes 
en relación con el peso vivo). 

Los técnicos presentes del Programa de Pasturas y Forrajes presentan las líneas de 
investigación y se comenta la estrategia de difusión/comunicación asociada a los diferentes 
proyectos de investigación en pasturas y forrajes. 

Se agradece por parte de la Junta Directiva por las presentaciones realizadas, retornando_ a la_ 
sede de la Estación Experimental. 

Recorrida por instalaciones de la Sede de la Estación Experimental y DILAVE 

La Junta Directiva, junto al Director Regional, realiza una recorrida por los laboratorios 
Calidad de Carne y Sanidad Animal y al edificio de la Dirección de Laboratorios Veterinarios -' 
MGAP ubicado en el Campus. 

El lng. Santiago Luzardo presenta el trabajo que se realiza en el laboratorio de Calidad de 
Carne, resaltando la importancia de poder acordar con otros actores las líneas de trabajo 
conjunto para responder a las necesidades de la industria. Se planteó además la necesidad de 
contar con investigadores especializados en microbiología de alimentos. 

En el laboratorio de Sanidad Animal, son recibidos por la Dra. América Mederos, quien comenta 
el trabajo que se realiza con bovinos y ovinos a nivel de parasitología, y el trabajo conjunto con 
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los técnicos del Programa de Pasturas y Forrajes en relación a la investigación sobre especies 
que mejoren la inmunidad (proteína) y tengan efecto antihelmíntico (taninos). 

Se suma el Coordinador de la Plataforma de Salud Animal, Dr. Alejo Menchaca y técnicos de 
la Plataforma, a la visita al laboratorio de DILAVE, donde son recibidos por la Dra. Fabiana 
López, quien realiza una breve presentación del laboratorio, resaltando el trabajo conjunto entre 
DILAVE-INIA y el CENUR (UdelaR). 

Reunión con el equipo técnico del Programa Nacional de Investigación en Producción 
Forestal 

Se mantiene un espacio de intercambio con el equipo técnico del Programa Forestal, ámbito en 
el cual se comentaron las lineas de investigación en mejoramiento genético, manejo y sanidad, 
así como los perfiles de los investigadores; las demandas que desde la Sociedad de 
Productores Forestales realizaron en el marco de la elaboración del nuevo PEI; la necesidad 
de contar con recursos humanos ante el reciente retiro por motivos jubilatorios de la lng. 
Bennadji; y la limitante que supone el tener ensayos a campo en todo el país con todos los 
recursos humanos del programa concentrados en un solo lugar. 

Luego de la instancia de salón, se recorrieron las instalaciones del laboratorio de entomología 
para conocer de primera mano las limitantes de infraestructura de este. 

Siendo las 16.00 horas finaliza la sesión de Junta Directiva 
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EN SU SESIÓN DEL DÍA 15 DE NOVIEMBRE DE 2021 LA JUNTA DIRECTIVA DE INIA HA 
ADOPTADO LA SIGUIENTE RESOLUCIÓN: 

Se fija el 29 de noviembre la próxima sesión de Junta Directiva. 

5206/21 Aprobar la prórroga de plazo del acuerdo de trabajo del 17 de noviembre de 2020, 
entre el MGAP/DGDR y el INIA para cumplir con el objetivo propuesto, hasta el 31 
de enero de 2022. 

5207/21 Designar como representantes institucionales ante la Comisión Honoraria de 
Desarrollo Apícola (CHDA) a la Lic. María Belén Branchiccela (titular) y al lng. Agr. 
Alfredo Albín (alterno). 
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